



**REAL MADRID
GANABA 3-0 DE
LOCAL ANTE
EL MODESTO
ALAVÉS Y ACABÓ
SUFRIENDO**

PÁG A 11



@eldiabolivia

Miércoles 25 de septiembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.123 • 11 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

EN LOS ACTOS POR EL ANIVERSARIO DE SANTA CRUZ

EXIGEN MÁS ACCIÓN DEL GOBIERNO CONTRA INCENDIOS

“La Chiquitania arde y nadie nos ayuda”, señaló el alcalde de San Rafael Velasco, Jorge Vargas, quien lloró de impotencia ante el azote de los incendios en la chiquitania. El gobernador en ejercicio, Mario Aguilera, exigió al gobierno declarar desastre nacional para captar mayor ayuda y equipamientos desde otros países. **PÁGA 6**



FOTO: REGIS MONTERO

Expocruz 2024. Coke Studio es una de las propuestas llamativas con bailes, música, souvenirs e influencers.

PÁGA 4

“EVISTAS” RATIFICAN BLOQUEO DE CAMINOS EL 30 DE SEPTIEMBRE



PÁGA 5

LA ALCALDÍA DE LA PAZ PROHÍBE LA PODA Y TALA DURANTE SEIS MESES

EDITORIAL

BOLIVIA, SIN SALIDA

Bolivia se encuentra atrapada entre dos líderes que parecen más preocupados por su propia supervivencia política que por el bienestar del país. Evo Morales, tras su reciente "marcha para salvar Bolivia", ha demostrado una vez más su capacidad para movilizar a sus bases y desafiar abiertamente a Luis Arce, cada vez más débil frente a su mentor político.

La confrontación pone en vilo no solo al partido gobernante y todo el país, que se enfrenta a la posibilidad de ver a Morales regresar al poder, algo que muchos consideran como "lo peor" que le podría pasar a Bolivia.

Algunos dan por hecho que Evo Morales ya derrotó a Luis Arce al movilizar a miles de personas en La Paz, exhibiendo su influencia y mostrando la fragilidad de un presidente que, en lugar de actuar con firmeza, parece suplicar por diálogo.

Arce, un presidente cada vez más acorralado, ha mostrado su debilidad al no tomar decisiones firmes frente a Morales, quien lo acusa de dirigir "el peor gobierno" en años. Este vacío de poder deja a Bolivia en una situación de incertidumbre, sin un liderazgo claro y con la sombra de Morales cada vez más presente.

La movilización es un recordatorio de los problemas más profundos que enfrenta Bolivia. La economía se tambalea, los enfrentamientos internos dentro del MAS continúan y la gobernabilidad está en crisis. La exigencia de Morales de que Arce destituya a varios de sus ministros y resuelva el problema del combustible en 24 horas muestra su capacidad de imponer condiciones y su falta de respeto por

las instituciones democráticas y la ley. En lugar de encontrar soluciones a los problemas del país, ambos líderes están inmersos en una lucha por el poder que tiene al país al borde del abismo.

Qué le espera al país si esta confrontación continúa. ¿Será capaz de salir de esta crisis o estará condenado a repetir los mismos errores de un modelo político que ya ha demostrado ser insostenible? Mientras Morales y Arce sigan enfrascados en su pelea personal, el país seguirá pagando el precio de su incompetencia y ambición.

¿Por qué es tan malo que Morales pueda retornar? Un cocalero empoderado representaría una amenaza para la ya frágil democracia boliviana y ayudaría a perpetuar un modelo político y económico que ha dejado al país en una situación de

estancamiento. Morales desprecia las reglas democráticas y lo que busca es consolidar su poder de una manera que haría extremadamente difícil su salida en el futuro.

La encrucijada no es solo elegir entre Morales o Arce. Ambos son responsables de la situación actual. Ninguno ha mostrado capacidad para guiar a Bolivia hacia una salida de la crisis económica y política. Lo que realmente está en juego es el futuro del país que, bajo el liderazgo de Morales o Arce, parece cada vez más sombrío.

A pesar de la confrontación, no hay indicios de que el modelo que ambos representan pueda cambiar. Bolivia se enfrenta a un escenario en el que la lucha por el poder entre dos facciones del mismo partido ha paralizado al país. Arce ha perdido la iniciativa política, mientras que Morales, fortalecido por su capacidad de movilización, sigue imponiendo su agenda.

Qué le espera al país si esta confrontación continúa. ¿Será capaz de salir de esta crisis o estará condenado a repetir los mismos errores de un modelo político que ya ha demostrado ser insostenible? Mientras Morales y Arce sigan enfrascados en su pelea personal, el país seguirá pagando el precio de su incompetencia y ambición.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



FRANCIA: MINISTRO DE ECONOMÍA AFIRMA QUE EL PAÍS TIENE "UNO DE LOS PEORES DÉFICITS DE SU HISTORIA. Antoine Armand, estimó este martes que el déficit público de Francia es "uno de los peores" de su historia. El gobierno estudia aumentar los impuestos a las grandes empresas.

BAJO EL PENOCO

El emperador

Bombón rima con Nerón y en esas anda el alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, que dice ser el nuevo emperador de la economía boliviana. Ni Goni en sus mejores tiempos de ministro y luego de presidente, que tuvo que traer expertos de las mejores universidades de Estados Unidos, presumía tanto de su sapiencia para enfrentar la crisis de los años 80, una de las peores de la historia nacional, frenada en seco gracias a un par de decretos. Si tanto sabe, que le pase algunos tips a su buen amigo Luis Arce, que en este momento está contra las cuerdas porque no halla qué hacer y lo tiene al cocalero Morales lanzándole golpes como a una bolsa. Manfred aspira a ser el sucesor, ya no lo disimula y mientras más temprano empiece, más fácil será su tarea restauradora. Cualquiera sabe que la única receta para salvar a Bolivia es achicar al mínimo el gasto público, privatizar, liberar la economía y cambiar todas las leyes que ahuyentan las inversiones. El nuevo monarca no lo dirá jamás y está más lejos que lo haga, mucho menos si quiere rodearse de "occidentales", los mejores amigos del estatismo.

DESTAQUE



Jóvenes y tecnología

El equipo de Robótica de Bolivia partió este lunes rumbo a Atenas, Grecia, para competir en el First Global Challenge 2024, el evento más importante de Robótica a nivel mundial, para demostrar que el país también es competitivo en materia de tecnología.

BOLÍTICA

EL 214 ANIVERSARIO DEL grito libertario de Santa Cruz estuvo marcado por el drama de los incendios forestales que devastan la región. Durante los actos, el gobernador interino, Mario Aguilera, hizo un llamado urgente al Estado central para que brinde más apoyo, subrayando la incapacidad del gobierno departamental de enfrentar solo esta crisis.

SU DISCURSO REFLEJÓ LA desesperación ante un desastre que ya ha consumido más de 2 millones de hectáreas. Por su parte, el alcalde de San Rafael, Jorge Vargas, visiblemente afectado, mostró su frustración al ver cómo los chiquitanos, quienes sufren directamente los efectos de los incendios, no eran escuchados ni apoyados.

MONSEÑOR Dowlaszewicz, en su homilía, pidió a los líderes y políticos deponer actitudes egoístas y trabajar unidos por el bienestar común. Estas demandas y gestos emotivos reflejan la urgencia de actuar con prontitud y solidaridad para enfrentar una tragedia que afecta a todos.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CIUDADANO X



POR

Emilio Martínez
Cardona

Más allá de la niebla evista

La humareda de dinamitos y pirotecnia, física y discursiva, desplegada por el evismo en su avance hacia La Paz (una pequeña "Marcha sobre Roma" del Mussolini del Chapiro), quizás nos esté distrayendo de ciertos movimientos profundos, desplazamientos de placas tectónicas que van teniendo lugar al interior del partido de gobierno, sobre todo a medida que las opciones presidenciales más obvias del oficialismo se desgastan mutuamente y comienzan a surgir terceras y cuartas alternativas.

Un neomasismo se rearma ideológicamente desde España, con un ex ministro de comunicación del evismo y el apoyo de la vicepresidenta Yolanda Díaz (Sumar, izquierda radical) para impulsar una nueva plataforma, basada más en el seudo-ecologismo que en el agotado seudo-indigenismo.

Como carta de renovación generacional, Andrónico Rodríguez habría tenido parte del perfil para ser el candidato ungido por esta corriente, pero las posturas moderadas del presidente del Senado en varios temas son un límite para este armado desde España, que viene teñido con las obsesiones del wokismo. De ahí que este neomasismo no descarte activar a María Galindo para las elecciones del 2025, pero ésta ya sería la opción nuclear.

Los planes estratégicos también incluyen promover indirectamente (cobertura de prensa, encues-

tas) a otros sectores políticos, que comparten el discurso que generaliza o estigmatiza al modelo agropecuario cruceño como "depredador", con el objetivo de re-hegemonizar a la oposición en un sector "socialista democrático".

Mientras tanto, el ministro de gobierno Eduardo del Castillo hace su propio juego como potencial vicepresidente y le ha echado el ojo al "modelo Bukele", no sólo en la demagogia de seguridad sino también en la manipulación de redes sociales focalizada en los centennials (votantes primerizos).

Por otro lado, la Gobernación del departamento de La Paz, que hasta ahora era una suerte de "quinta rueda del carro", puede volverse apetecible después del descubrimiento gasífero de Mayaya, por inflados que estuvieran los resultados. Esto, pensado como bastión de repliegue temporal para algún actor relevante del gobierno, que podría seguir haciendo política regional de etnicidad dura, IDH en mano.

En cualquier caso, el masismo ya no puede mostrarse en ninguna de sus variantes como una garantía de "cohesión o gobernabilidad social", según la tesis que Álvaro García Linera esgrimió en el 2005 y que tanto ayudó a ese partido a llegar, engañosamente, al poder. El partido azul es, ahora, una tumultuosa colección de fragmentos enfrentados, una formación abigarrada productora de niebla cognitiva, confusión y caos.



CLEPSIDRA



POR

Álvaro
Riveros Tejada

Indescifrable Bolivia

Mientras marchistas collas hacían su ingreso a la sede de gobierno, en procura de destronar al presidente que ellos mismos pusieron, bajo las consignas de "¡Evo presidente!" y "¡Luis Arce traidor!", una pacífica marcha de indígenas guarayos y chiquitanos se preparaba para ingresar a Santa Cruz de la Sierra, protestando, con dolor patriótico, por los incendios y la crisis ambiental, en el mismo día en que esa bella como bendita tierra oriental celebra su efeméride departamental.

La mencionada caminata guiada por el mismo Evo Morales tuvo inicio el martes 17 de septiembre, en la localidad urureña de Caracollo, distante a 185 kilómetros de La Paz y, según sus organizadores, tenía el objetivo de "salvar Bolivia", porque el ex ministro de economía del líder coccalero tiene "hundido" al país, con una crisis económica que se refleja en la falta de dólares y la escasez de combustible. Asimismo los motivos esenciales son el reconocimiento del congreso de Lauca Ñ por parte del Tribunal Electoral, que habilite a Morales para volver a reelegirse.

Ante este episodio, los ministros de Gobierno y la ministra de la Presidencia calificaron a ese evento como: "marcha de la muerte", denunciando varios incidentes violentos, como el enfrentamiento que tuvo lugar en la localidad de Vila Vila, donde se reportaron algunos heridos y periodistas golpeados.

Ahora bien, que sepamos, ambos grupos convocaron a congresos para cambiar sus directivas empero, dichas convocatorias no contaron con el debido respaldo del Tribunal Supremo Electoral, para cuyo efecto este poder del Estado insiste en que debe existir un consenso entre ambos bandos. Además, el proceso de las elecciones primarias que pudo allanar dicho entuerto ya no existe, precisamente por decisión parlamentaria de los mismos masistas gubernistas y opositores. En medio de este esce-

nario que linda con el surrealismo y la ridiculez, surgen las acusaciones mutuas, sobre la crisis económica que padece Bolivia, efectuadas por ambos contrincantes, otrora socios del gobierno de los 14 años, caracterizado por la más vil rapiña y despilfarro.

Por una parte, Morales culpa a su exministro, a quien tacha de simple cajero; de haberse "vendido a la derecha" y de querer "achicar el Estado" como dicta la "fórmula del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional" razón suficiente para la crisis. Además, lo acusa de no cambiar a tiempo la matriz energética del país al "no seguir sus consejos". ¡La ignorancia es atrevida! Del mismo modo, advierte que si sus demandas de destituir a cuatro ministros y otras por el estilo no son escuchadas, él mismo realizará una huelga de hambre y, a principios de octubre, sus huestes bloquearán carreteras en todo el país.

Por su parte, Arce culpa Morales de no haber invertido en nuevas exploraciones para la obtención de gas natural, producto del que hasta hace poco dependía la economía boliviana, siendo sus principales clientes Argentina y Brasil. Señala igualmente, el total fracaso que significaron sus proyectos de extracción de litio, por medio de piscinas de evaporación.

En uno de los lúcidos artículos que Don Andrés Gómez V. gentilmente nos ofrece, se refiere a la "la marcha sobre Roma" que el Partido Nacional Fascista de Italia, liderado por Benito Mussolini decidió realizar en octubre de 1922, bajo la clara y tajante consigna: "¡O nos dan el Gobierno o iremos a Roma a tomarlo!". Echando mano a la frase: "La historia se repite, primero como tragedia, luego como comedia" atribuida a Karl Marx, antípoda de Mussolini, esa histórica frase adquiere hoy, una credibilidad sorprendente, como si el filósofo judío hubiese estado en El Alto asistiendo a la marcha de una Indescifrable Bolivia.



BISTURÍ



POR

Franklin E.
Alcaraz Del C.

"Orientalizar" Bolivia

otros éticamente intachables.

Y para la creación de Bolivia tuvo que pasar 15 largos años de lucha que se dio en diferentes regiones del país. La primera registrada históricamente se dio en Chuquisaca en 1809. Crean ustedes que en este hecho, quienes lo promovieron y llevaron a cabo, ¿pensaban siquiera en el germen de lo que sería Bolivia? Lo dudo. La segunda se dio un mes y medio después en La Paz, donde por primera vez se habló de independencia ¿de qué región? ¿De La Paz? Algún paceño recalcitrante diría que La Paz se independizó antes que Bolivia, lo que es simplemente una tontería. Después vendrían batallas en lo que hoy es Cochabamba, Tarija y al final, el mismo año de la fundación de Bolivia, de Santa Cruz. Bolivia era parte del Virreynato del Río de la Plata y de allí partieron varias iniciativas de ayuda para la independencia, pero bueno, ese es otro tema.

Durante la independencia, la capital de facto del país fue la ciudad de Sucre, que ya se llamaba así en honor a Antonio José de Sucre, pero la sede de los presidentes era variable. La Presidencia se ejercía desde el lugar de donde era morador el presidente de turno, hasta el año 1880 cuando los presidentes conservadores se asentaron en Sucre convirtiendo a esa

ciudad en la capital de Bolivia.

En 1898 estalló entonces lo que conocemos como "guerra federal" en la que los "conservadores" se enfrentaron a los "liberales". Los conservadores tenían el poder y el apoyo de las fuerzas armadas además de la élite religiosa y económica del país. Los liberales en cambio, tenían el apoyo de los campesinos, los indios y los pequeños empresarios. Bolivia se encontraba en crisis política y social. El bando conservador defendía el "estado quo", el gobierno unitario y centralizado. Los liberales en cambio, eran partidarios de establecer un modelo de gobierno federal. Como sabemos todos, ganaron los liberales y de esa manera, el cambio más aparente se dio con el traslado de la capital a La Paz, donde se estableció el gobierno; aunque el poder judicial permaneció en la ciudad de Sucre.

En esta etapa, los polos políticos y económicos del país estaban en el sur (potosí y Sucre). La Paz era un poder emergente que finalmente se impuso, aunque no estableció ningún sistema federal. Los demás departamentos de Bolivia especialmente Tarija y Santa Cruz, durante la guerra federal, permanecieron neutrales y así les convenía dada la escasa trascendencia política que entonces tenían. Su población era

escasa y no estaban conectados al resto del país. En otras palabras, no pesaban en el destino mismo de Bolivia. Obviamente no todo era tan simple, pero los pormenores no caben en la presente columna.

Actualmente Santa Cruz creció en todo sentido. Es la región más importante del país en el aspecto demográfico, político y económico de Bolivia. En Santa Cruz conviven habitantes de absolutamente todas las demás regiones de Bolivia. Su peso es cada vez más importante y tanto, que sin necesidad de "orientalizar" Bolivia como actividad promotora de tal proceso, el hecho se va a dar pese a quien pese... y que me disculpen los comecambas y los comecollas, porque con un poco más de tiempo, así como ahora se conoce a Bolivia por el altiplano, así (y mucho más) se conocerá a Bolivia por el oriente. La nueva imagen de Bolivia va a ser Santa Cruz y bienvenida sea esa imagen, porque a partir de ella Bolivia va a terminar por adquirir su personalidad como nación mestiza americana y va a ser el despegue de su progreso.

No me preguntaron que es para mi Santa Cruz, pero si lo hacen, mi respuesta es simple, porque simplemente, siguiendo la historia inexorable e implacable, Santa Cruz es la nueva Bolivia.

POLÍTICA

LA PULSETA NO CESA

"Evistas" ratifican bloqueos desde el 30 de septiembre

REPERCUSIÓN. El ala radical denunció el accionar de grupos de choque el lunes. Evo tildó de loco al presidente y los "arcistas" consideran de fracaso la marcha.

Erbol
eldia@eldia.com.bo

Posición del Defensor del Pueblo

PEDRO CALLI-SAYA PONDERÓ QUE LA MARCHA NO FUE VIOLENTA Y RESALTÓ EL DISCURSO NO BELIGERANTE DEL ALCALDE IVÁN ARIAS. LAMENTÓ LA MOVILIZACIÓN DE UN GRUPO ARMADOS CON ESCUDOS Y PETARDOS.

Después de los enfrentamientos del lunes tras la denominada Marcha Para Salvar Bolivia, el ala "evista" ha denunciado que fue el mismo Gobierno que generó los hechos de violencia mediante grupos de choque armados con bazucas y escudos artesanales, por lo cual anunció acciones legales. "Por la espalda, a viejitos, a personas cansadas, cobardemente los atacaron por la espalda con bazucas, con dinamitas y los policías lamentablemente apoyando a estos forajidos con cascos, con estas bazucas artesanales atacaron cobardemente por la espalda a humildes representantes del pueblo", denunció Carlos Romero respecto a los hechos del lunes en La Paz. Wilfredo Chávez acusó por la violencia a grupos de choque paramilitares armados por el Gobierno. Dijo que la intención de las autoridades gubernamentales era provocar un caso para luego echar la culpa a los "evistas". El vicepresidente del MAS "evista", Gerardo García, lamentó los hechos de violencia y ratificó que desde el 30 de septiembre se declarará bloqueo nacional de caminos, en caso de que las autoridades no atiendan el pliego petitorio.

Respuesta del "arcismo". El ala "arcista" criticó a Evo Morales y la marcha que encabezó hacia La Paz. Aseguró que la movilización fue un fracaso porque no tenía demandas claras a favor de la población. "Una marcha amañada, una marcha con mentiras el día de ayer concluyó. Es una marcha que fracasó, porque las marchas se hacen



FOTO: RKC

para reivindicar los derechos fundamentales de las organizaciones sociales y llegó Evo Morales, hizo su discurso que no buscaba nada claro para los bolivianos", dijo el presidente del MAS "arcista", Grover García. Evo criticó al presidente Luis Arce y lo tildó de "loco", insensible e inhumano, por supuestamente haber ordenado que se ataque a los mar-

chistas en la ciudad de La Paz. Según Morales, los marchistas se retiraban después de la concentración del lunes en La Paz, pero sufrieron la arremetida de policías, civiles y funcionarios. Denunció que algunos estaban borrachos y drogados. Aseguró que el ataque a los "evistas" provino desde la plaza Murillo, donde el presidente Arce

estaría reunido con su gabinete. Morales también denunció que el Gobierno intentó movilizar a funcionarios públicos en un plan para respaldar a Luis Arce en la plaza Murillo, sin embargo, sólo se presentaron un máximo de dos mil personas.

3

Heridos
Y un aprehendido
hubo el lunes, según
la Defensoría.

RESPUESTA AL ULTIMÁTUM

El ministro Montaña desafía a Evo a un examen antidoping

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña, desafió al expresidente Evo Morales a realizarse una prueba antidoping. Sus declaraciones surgen a modo de respuesta al ultimátum que hizo el exmandatario al presidente Luis de Arce de cumplir con cuatro exigencias "si desea concluir su gestión". "Evo Morales, te desafío en 24 horas también que vos y yo nos hagamos un antidoping y

si es que yo salgo positivo me voy en 24 horas, si vos sales positivo, dejás tranquila a la población, dejás de hacer marchas y bloqueos", indicó Montaña en conferencia de prensa.

Alusión al narcotráfico. Montaña se sintió aludido y desafió al expresidente a realizarse la prueba. Además, recordó que quien ha sido en diversas oportunidades vinculado con

el narco es Morales.

"En el tema de narcotráfico ni una vez he sido acusado, pero vos sí, (...) ¿y todavía te atreves a acusarme a mí?", dijo Montaña.

Le propuso laboratorios de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz para realizarse el test de drogas. Le recordó a Evo que se mueve en vagoneta de familia ligada al narcotráfico. / ED-Brújula



DURANTE SEIS MESES

Prohíben poda y tala de árboles en La Paz

DECISIÓN. La medida de la alcaldía rige desde el 1 de octubre.

Erbol
eldia@eldia.com.bo

La Alcaldía de La Paz anunció la prohibición de poda y tala de especies arbóreas desde el 1 de octubre de 2024 hasta el 30 de marzo de 2025, con la finalidad de preservar la salud de los árboles en un período crítico de crecimiento, cuando empiezan a brotar debido a las lluvias.

El técnico de la Unidad de Arbolado, Rodrigo Mejía, indicó que las sanciones se calculan en base al daño ocasionado y se plasman en medidas de mitigación, como la reposición de plantines y multas. "En una primera etapa, la multa puede ser de 125 UFVs, que llegan hasta 1.000 UFVs, dependiendo de la afectación que causen al árbol", advirtió el técnico, según la Agencia Municipal de Noticias. Explicó que la poda se refiere a la formación del área del follaje, mientras que la tala implica la muerte definitiva del árbol.

Habrán excepciones. Para casos de emergencia, como árboles inclinados que representen un riesgo, la Alcaldía ofrece asistencia a través de la línea 114, donde se realiza una evaluación antes de cualquier acción. "¿A qué nos referimos con emergencia? Que el árbol esté totalmente inclinado, que tenga raíces



125

UFV
La sanción mínima por poda y tala.

expuestas, que pueda desplomarse, causar algún accidente en predio privado o con las personas que habitan el predio. La Alcaldía atiende como emer-

gencia, pero hacen la previa evaluación", detalló el técnico. Mejía instó a la ciudadanía a reportar actividades ilegales relacionadas con la poda o

tala de árboles. "Les pedimos que llamen a la red 114 si están viendo podar o talar un árbol, porque, después de la veda, es ilegal", enfatizó el funcionario. En otras ciudades como Santa Cruz está prohibida la tala sin permiso municipal.

ECONOMÍA

**PANDO
CRECIÓ
SOLO 0.34%
EN EL 2023**



La economía de Pando se desaceleró en 2023 y sólo creció en un 0,34%, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), aunque en promedio, entre 2021 y el año pasado, la expansión fue del 6,1%. De acuerdo con datos del Ministerio de Economía, el Producto Interno Bruto (PIB) nominal pandino aumentó de 330 millones de dólares en 2020 a 417 millones de dólares en 2023. Este crecimiento refleja el fortalecimiento de la economía y la productividad departamental en los últimos años. Asimismo, el PIB per cápita pasó de 2.145 dólares en 2020 a 2.469 dólares en 2023, lo que muestra una mejora en el nivel de vida de sus habitantes. En 2023 el crecimiento fue de sólo 0,34%, luego que en 2022 la tasa había sido de 11,17%. El año pasado hubo una desaceleración general de todas las actividades económicas de Pando: por ejemplo la agricultura, silvicultura, caza y pesca decreció de 18,9% en 2022 a 0,49%. / Visión 360

PONCHOS ROJOS

Persisten bloqueos en vía a Copacabana

El líder sindical de la Federación Departamental de Campesinos "Tupac Katari", David Mamani, acusó a la plataforma de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) de estar "manipulada" y señaló que hay tres rutas con al menos 50 puntos de bloqueos. La medida continuará en pie hasta que el Gobierno "haga cumplir" su pliego petitorio, entre ellos, la renuncia del Presidente y Vicepresidente del Estado.



Crítica minimización de la protesta. "Yo quisiera que vayan ahorita, para salir de dudas, si son siete puntos como hablan tonterías, seguro son políticos del Gobierno. Hay más de 50 puntos que va hasta la carretera a Copacabana, que va de Achacachi hacia Escoma, hacia Sorata. Hay centenares de puntos de bloqueo. De dónde los diablos

sacan siete puntos", dijo Mamani a La Razón Radio. Según el mapa de transitabilidad de la ABC, actualizado hasta las 10:50 de este martes, son siete puntos de bloqueo ubicados en la carretera que se dirige hacia el municipio de Tiquina y Copacabana. / Urgente

No te pierdas nuestra cobertura completa en

Expocruz al Día

Todo lo que tienes que saber sobre la muestra ferial más importante del país está en un solo sitio.

www.eldia.com.bo

EL DÍA

SANTA CRUZ

BRIGADAS

VAN 16 MIL ATENCIONES EN ZONAS DE INCENDIOS



Las brigadas del Ministerio de Salud brindaron en más de tres meses 16.469 atenciones en regiones afectadas por los incendios forestales y la humareda en los departamentos de Santa Cruz, Beni, Pando y La Paz. De las 16.469 atenciones, 11.672 fueron hechas en Santa Cruz, 3.185 en Beni, 1.598 en Pando y 14 en La Paz, según datos oficiales. Las brigadas de salud están en 49 comunidades de los cuatro departamentos, para proteger la salud de la población. "Las brigadas están muy bien organizadas; entran cinco días (a las zonas afectadas) y después son reemplazadas por otro equipo. Evidentemente han disminuido los focos de incendio, pero la humareda se ha desplazado a otros lugares", explicó el coordinador Nacional del Programa de Salud Familiar Comunitaria Intercultural (Safci), Franz Trujillo.

La conjuntivitis continúa siendo la primera causa de afección, con 5.720 atenciones; seguida de las complicaciones de las vías respiratorias, con 1.366; lumbalgias, 955; faringitis aguda, 922; y otras afecciones como dolores de cabeza, amigdalitis aguda, hipertensión arterial, bronquitis aguda, agotamiento por calor, diarreas, entre otras patologías. Hace más de tres meses 50 brigadas médicas empezaron a atender a los afectados por los eventos adversos en Santa Cruz. / ABI

UN ALCALDE NO AGUANTÓ EL LLANTO

Incendios marcan actos por el aniversario cruceño

EFEMÉRIDES. No asistió el presidente. El gobernador Mario Aguilera exigió al gobierno declarar desastre ante la necesidad de más ayuda.

Actos con tinte austero

LA GOBERNACIÓN SUSPENDIÓ EL TRADICIONAL DESFILE CÍVICO - MILITAR EN EL CAMBÓDROMO Y LO CAMBIÓ POR OTRO SOLIDARIO PARA RECOLECTAR AYUDA PARA LOS BOMBEROS Y VOLUNTARIOS QUE COMBATEN LOS INCENDIOS.



El Día-Brújula-Visión 360
eldia@eldia.com.bo

Durante los actos protocolares por los 214 años de gesta libertaria, desde el departamento de Santa Cruz se hicieron llamados urgentes para poder recibir mayor apoyo para la sofocación de los incendios que actualmente afectan a 15 municipios cruceños. "Exigimos al Gobierno Nacional que declare desastre en el país, necesitamos sumar apoyo y equipamiento y herramientas que tienen países en el mundo y que hoy son necesarias en los bosques cruceños", indicó el gobernador en

ejercicio, Mario Aguilera, durante su intervención.

Los actos se llevaron a cabo sin la presencia del alcalde de Santa Cruz, Jhonny Fernández, debido a problemas de salud, y la ausencia del presidente Luis Arce y de representantes del Gobierno central. Antes de iniciar con su discurso, Aguilera pidió un minuto de silencio por los incendios que aquejan al país. "Inicialmente, por la situación y emergencia que vivimos, solo solicitarles un minuto de silencio

por respeto al sacrificio natural que está haciendo Santa Cruz y esta Bolivia", indicó.

39

Incendios
Activos en Santa Cruz, según el último reporte.

Rompió en llanto. En el mismo acto, el alcalde del municipio de San Rafael de Velasco de Santa Cruz, Jorge Vargas, se quebró en llanto este martes ante la impotencia de no contar con la ayuda para luchar contra los incendios que arrasan con miles de hectáreas en su municipio.

"Nuestros bosques, nuestros animales se están extinguiendo, la

casa grande del chiquitano se está ardiendo", remarcó el edil al asegurar que no hay nada que festejar este 24 de septiembre.

"De las 968.000 hectáreas que tenemos en San Rafael, están ardiendo hace tres meses y medio 512.000", afirmó Vaca y destacó que la mayoría de los incendios forestales en su municipio fueron provocados por personas que gozan de impunidad.

"Ya quedaron en cenizas cinco comunidades de la zona", señaló Marcela Chuvé, dirigente de la OTB Sagrado Corazón de Concepción durante el desfile en este municipio, donde también hubo clamor por ayuda ante los incendios.

TRAGEDIA

Muere atropellada cuando limpiaba las calles cruceñas

Carmen Rosa López dedicó los últimos 12 años de sus 47 años de vida a la limpieza de las calles de Santa Cruz con las diversas empresas que estuvieron a cargo de este servicio. Este lunes perdió la vida al ser atropellada por un vehículo mientras desempeñaba su labor cotidiana para tener una ciudad limpia. La víctima caminaba al borde de la acera, en la avenida Alemania y sexto anillo de la ciudad de

Santa Cruz cuando fue impactada de frente por una furgoneta, según mostraron imágenes de cámaras de seguridad. La mujer fue arrastrada por varios metros por el vehículo y luego fue trasladada a una clínica donde perdió la vida tras sufrir tres paros.

Mucho pesar. En medio del llanto una de sus hijas recuerda que le dio un beso cuando su madre salía a trabajar. Destacó que apar-

te de limpiar las calles se dedicaba a la venta de somó para mantener a sus tres hijos y darle educación. "Gracias a ella estamos donde estamos, unidos, con mi papá. Mi mamá fue una gran mujer", señaló la joven.

La Policía informó que el conductor fue aprehendido y dio negativo en la prueba de alcoholemia. Agregó que socorrió a la mujer y esperó la llegada de los equipos de primeros auxilios. / AA



TENDRÁ **NUEVA MÚSICA**

BLACKPINK volverá en 2025 con gira mundial

GRUPO. Las integrantes del grupo de K-Pop se mantienen activas con proyectos solistas mientras esperan su retorno grupal.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

BLACKPINK estará de vuelta en los escenarios el próximo año, según confirmó la compañía YG Entertainment, responsable de las actividades grupales de Jennie, Lisa, Rosé y Jisoo.

La banda femenina es una de las más exitosas de Corea del Sur y se alista para lanzar nueva música, después de su último álbum Born Pink, publicado el 16 de septiembre de 2022. "En 2025, BLACKPINK planea tener un regreso completo como grupo y visitar a sus fans en su gira mundial", dijo YG según reportó TenAsia. En diciembre de 2023, la empresa coreana de entretenimiento aseguró mantener el acuerdo con las artistas para continuar sus planes como BLACKPINK; aunque sus carreras como solistas son actualmente administradas por ellas mismas tras no renovar los contratos adicionales.

A lo largo de 2024, las miembros del grupo de K-Pop se han mantenido ocupadas con sus ocupaciones individuales. Lisa es uno de los nombres que más se ha mantenido en tendencia este año.

La cantante tailandesa sorprendió la pasada gala de los MTV VMAs 2024 al llevarse el galardón a Mejor K-Pop por segunda vez en su trayectoria. El reconocimiento fue otorgado por su tema "Rockstar", que representó su primer lanzamiento musical para la compañía que lidera bajo el nombre de LLOUD. En dicha premiación, la estrella de 27 años también realizó una presentación de sus dos últimos singles, incluido "New Woman", su colaboración con Rosalía. Adicionalmente, Lisa se prepara para su debut en la actua-



8 AÑOS de formación BLACKPINK celebró con un evento especial en agosto de este año.

ción con el estreno de la tercera temporada de la serie The White Lotus, filmada en su natal Tailandia. "Creo que [Mike White] es un genio", declaró a la revista Elle en agosto sobre el creador de la producción de HBO.

En ese sentido, confesó que no le contó a nadie acerca de su audición y después recibió la gran noticia. "Estoy súper emocionada y nerviosa, porque es mi primer proyecto de actuación", admitió. Desde julio de este año, también es embajadora global de la marca de lujo Louis Vuitton.

En cuanto a Jennie Kim, la artista

surcoreana también anunció que presentaría nueva música para sus fans a través de su empresa Odd Atelier y una asociación con Columbia Records.

Previamente este año, fue acreditada en dos colaboraciones: "SPOT!" con Zico y "Slow Motion" con Matt Champion.

Si bien no se ha confirmado cómo se llamara su primer álbum como solista o cuándo se podrá escuchar completo, recientemente compartió sus impresiones de este viaje con la revista Harper's Bazaar. Aseguró que está trabajando de "la mañana a la noche" en el estu-

dio y describió este próximo disco como una forma de "presentarme al mundo por primera vez".

Por otro lado, Jennie tuvo participación este año en dos programas de variedades coreanos, Apartment 404 en Prime Video y My name is Gabriel en Disney+; además debutó como modelo de pasarela en un desfile de Jacquemus el pasado junio y acudió a la MET Gala 2024. A su vez, se mantiene vinculada con las compañías globales Chanel y Calvin Klein.

Rosé está igualmente enfocada en la música y, aunque no ha brindado más detalles de su álbum solista, reveló que formaría parte de la banda sonora de la segunda temporada de Pachinko, serie de Apple TV+.

16

de septiembre de 2022, lanzó su último álbum Born Pink.

BANDA SONORA DE 'JOKER 2'

Lady Gaga anuncia álbum 'Harlequin'

Lady Gaga acaba de dar una grata sorpresa a sus fans y a los seguidores de la próxima película de Joker 2 donde ella interpretará a Harley Quinn, la novia del Guasón, el icónico villano de Batman encarnado —una vez más— por Joaquin Phoenix, ganador del Óscar como Mejor actor con la exitosa entrega del 2019. Este martes, la cantante estadounidense usó sus redes sociales para anunciar 'Harlequin', un nuevo álbum complementario de la banda sonora de Joker: Folie

et Deux, o Joker 2, largometraje donde ella actúa junto con Joaquin Phoenix en diversas escenas musicales, entre otras románticas y cómicas del filme producido por Warner Bros. Es así como, tras algunas publicaciones anteriores que generaron expectativas en su cuenta de Instagram, Lady Gaga dio a conocer que el álbum complementario 'Harlequin' se lanzará oficialmente el 27 de setiembre con 13 canciones que son parte de la trama de la segunda secuela de Joker.



SERIE

SUBASTAN ICÓNICO SOFÁ DE 'FRIENDS'

Varios artículos de utilería del set de Friends fueron vendidos en una subasta que conmemoró el aniversario 30 de la sitcom. El sofá naranja de la cafetería Central Perk, donde los personajes principales pasaban gran parte de su tiempo, fue el objeto estrella que llegó a ser solicitado por USD \$29,250 dólares, casi 15 veces su valor estimado inicial (entre USD \$2,000 y USD \$3,000). La subasta de 101 artículos en total fue organizada por Warner Bros. Television y Julien's Auctions, y atrajo a fanáticos de más de 30 países, incluyendo Australia, Francia, Irlanda y Corea del Sur. Este sofá, una réplica del original creado por Warner Bros. para la serie, es uno de los símbolos más memorables de Friends. Además de ser parte de diversas escenas de conversación, también fue empleado para la famosa secuencia de apertura, donde los personajes jugueteaban junto a la fuente.

POR VIX

'EL CHAVO DEL 8' VUELVE A LA TV



¡El gran día ha llegado! Después de un complicado litigio entre Televisa y el Grupo Chespirito que mantuvo a El Chavo del 8 y El Chapulín Colorado fuera del aire durante más de cuatro años, finalmente se logró un acuerdo que permitirá a los fans volver a disfrutar de las entrañables y divertidas aventuras creadas por Roberto Gómez Bolaños, el inagotable Chespirito. Florinda Meza, viuda de Chespirito, compartió la esperada noticia a través de sus redes sociales, donde escribió un emotivo mensaje: "¡Tesoros: lo logramos! Vuelven los programas". En sus palabras, se sintió la alegría y el agradecimiento: "Vamos paso a paso, pero gracias a su amor y a sus peticiones, lo hicimos realidad juntos. Los amo, mi bonita vecindad virtual". Después de cuatro años fuera del aire, El Chavo del 8 y El Chapulín Colorado están listos para regresar a la pantalla chica. El anuncio oficial en redes sociales recuerda las icónicas frases: "¡Se me chispoteó! ¡No contaban con mi astucia!".

EXPOCRUZ AL DÍA

HACEN ADEMÁS OTROS TRÁMITES

Registro biométrico en los stand del TSE

El Tribunal Supremo Electoral participa en esta nueva versión de la Expocruz con un stand donde los visitantes pueden acceder a diversos trámites que brinda el Servicio de Registro Cívico (Sereci) como el registro biométrico en el padrón electoral o partidas de nacimiento.

El acto de inauguración del espacio ferial del TSE se realizó este lunes con la participación de los vocales nacionales Tahuichi Tahuichi Quispe, Nelly Arista y Yajaira San Martín, además de vocales departamentales, entre ellos José Miguel Callejas y la

presidenta del TED, María Cristina Claros.

Sobre el biométrico. San Martín explicó que en una de las áreas, los visitantes pueden acceder mediante QR a las diversas publicaciones que realiza el Órgano Electoral. Añadió que el empadronamiento biométrico o el cambio de domicilio es válido ya para las elecciones generales del 2025, ya que el registro para las judiciales está cerrado. El espacio del TSE está en los stands 6 y 7 del Pabellón Integración Bolivia. / AA



FOTOS: REGIS MONTERO



SE ESTRENA EN LA EXPOCRUZ

Gatorade presenta su versión sin calorías

Gatorade, una de las marcas de bebidas isotónicas más conocidas del mundo, está presente en la Expocruz por primera vez con stand. Entre las novedades está la presentación de su nueva versión sin calorías, además de diversas actividades en alianza con Sport Motion. Gatorade, que está en Bolivia gracias a la Cervecería Boliviana Nacional (CBN), da la oportunidad al visitante de medir su edad biológica con profesionales o disputar partidos de fútbol tenis y pruebas de agilidad entre otras actividades.

Objetivo. "Con Gatorade, queremos motivar el espíritu deport-

ivo, tal como lo ha hecho con numerosos atletas reconocidos a nivel mundial", resaltó Adriana Sologuren, gerente comercial de Bebidas No Alcohólicas de la CBN, este lunes, durante la presentación del stand.

La ejecutiva destacó que Gatorade fue desarrollada con base científica y académica para los deportistas con el fin de ayudarlos a mejorar su rendimiento.

Ana Carola Añez Yañez, ejecutiva de Sport Motion, explicó que en el stand cuentan con dos licenciados en actividad física, un nutricionista y una médica deportóloga que interactuarán con los visitantes. / AA



PAQUETES FERIALES

Descuentos y facilidades en resorts y ecoturismo

MUESTRA. Hay propuestas de Terranía, Kalomaí, Güembé, Río Selva y Colpa Caranda en el pabellón Santa Cruz.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

¿Cómo les está yendo?

ALGUNOS EJECUTIVOS INDICARON QUE AÚN NO HABÍA LA AFLUENCIA DE PÚBLICO Y LAS VENTAS ESPERADAS, PERO EL DE KALOMAI SEÑALÓ QUE EN TRES DÍAS HABÍAN LOGRADO LAS VENTAS PROYECTADAS PARA TODA LA EXPOCRUZ.

La Expocruz 2024 es la gran oportunidad para los resorts y sitios de ecoturismo para lanzar promociones exclusivas en sus diversos paquetes. Tal es el caso de Río Selva, Colpa Caranda, Terranía, Kalomai y Güembé que tienen sus stand en el pabellón Santa Cruz de la muestra ferial. En el caso de Río Selva Resort ofertan paquetes de dos días y una noche a Bs 650 por persona, que incluye alimentación tipo bufet. "La ventaja del paquete de feria es que tienen dos años de vigencia para elegir la fecha, cubre todo bufet, frutas, postres, a tres meses plazo", resaltó Soledad Escalante, una de las ejecutivas. Se puede hacer la reserva en la feria Bs 100 y el pago del paquete hasta el 9 de noviembre. El sitio está ubicado a 23 kilómetros de la capital cruceña.

Otros lugares. Marco Antelo, gerente general de Colpa Caranda, explicó que por la Expocruz tienen un descuento de 50% en todos sus productos y se puede hacer la reserva con Bs 100, el pago se puede completar hasta octubre y se puede utilizar el paquete en un plazo de un año, que incluye una membresía de un año por persona. "Por ejemplo si agarra un paquete de dos personas sale Bs 1.220 tres días y dos noches, con las tres comidas del día incluido y vienen dos membresías para ir por el día, también por un año", explicó Antelo. Añadió que cuentan con piscinas, sendero ecológico, una laguna de 20 hectáreas, paseo en canoas y kayak, la tirolesa de con cinco

líneas de largada, además de actividades nocturnas como karaoke y fogateras. Por la mañana se puede degustar también de la ambrosía o patasca. El lugar está ubicado en Colpa Bélgica, a 32 kilómetros y se llega en 45 minutos.

Terranía llegó a la feria con paquetes vacacionales para familias y parejas, que incluye la alimentación además de acceder a todos los servicios del hotel. Jhonny Pizarro, ejecutivo comercial, resaltó que este lugar cuenta con la piscina más grande del país con 3.000 metros cuadrados.

Uno de los stands más llamativos es el de Kalomai con sus ejecutivos vestidos de tripulantes y asistentes de vuelo, con una pantalla que simula la de los anuncios de salidas y llegadas de los aeropuertos. Evelio Hernández, líder de ventas de Kalomai Travel, señaló que están lanzando su membresía de viajes que permite un ahorro significativo a nivel mundial. La membresía por 25 años tiene un costo de \$us 8.500, pero aplican descuentos personalizados por la Expocruz. Se puede viajar hasta tres veces por gestión.

El Biocentro Güembé también tiene descuentos por ejemplo en el ingreso para niños y adultos mayores, que normalmente cuesta Bs 70, por la feria se obtiene en Bs 40, mientras que los mayores de 13 a 59 años pagan Bs 120, pero el costo normal es Bs 170. Este lugar, ubicado a 5 kilómetros en la ruta a Porongo, zona de Los Batos, abre de miércoles a domingo de 9:30 a 18:30, además de los feriados.

45

Minutos
De la ciudad es la distancia máxima de las diversas ofertas.

BEIRUT

Israel promete acelerar ataques contra Hezbolá

EL EJÉRCITO israelí indicó en un comunicado que está llevando a cabo "bombardeos masivos contra objetivos terroristas de Hezbolá en Líbano".



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Israel dijo que "acelerará" sus ataques contra Hezbolá en Líbano, que en dos días han matado a más de 500 personas, poco antes de que el Ejército lanzara un nuevo bombardeo contra Beirut, en el que murieron al menos seis personas, incluido un comandante de Hezbolá, agrupación calificada como terrorista

por la Unión Europea y diversos países occidentales. Ibrahim Muhammad Kabisi, a quien Israel identificó como el responsable de la unidad de misiles y cohetes de los chiíes, murió en el bombardeo mientras se encontraba rodeado de otros comandantes "clave" del grupo, según el Ejército israelí. "No podemos darle un respiro a Hezbolá (...). Aceleraremos las operaciones ofensivas y reforzaremos los arsenales. La situa-

ción requiere acciones intensivas en todos los frentes", dijo hoy el jefe del Estado Mayor israelí, Herzi Halevi, durante una evaluación de la situación en el cuartel general del Ejército israelí, en Tel Aviv. Un portavoz militar explicó a EFE que, después de once

500

personas han matado Hezbolá, Israel dijo que "acelerará" sus ataques en Líbano

meses de intercambio de fuego a través de la frontera con Líbano, Israel "parece haber cruzado el umbral de la guerra", aunque dijo que el país aún prefiere una solución diplomática con Hezbolá. "Queremos que haya una solución diplomática, pero no parece que

eso vaya a suceder pronto. Así que imagino que el Gobierno ha llegado a la conclusión de que solo una solución militar logrará el objetivo de devolver a sus hogares a los 60.000 israelíes del norte que viven evacuados, dijo el portavoz. Israel comenzó ayer una campaña de intensos bombardeos contra el sur y el este de Líbano que, según las autoridades libanesas, han dejado ya más de 500 muertos y 1.800 heridos.

CONFLICTO

China es el país "número uno" en ciberataques, dice Taiwán

China es el país "número uno" en ciberataques, no Taiwán, dijo el martes (24.09.2024) el ministro taiwanés de Defensa, Wellington Koo, después de que Pekín acusase a un grupo de piratas informáticos de la isla de llevar a cabo ataques cibernéticos contra objetivos ubicados en el gigante asiático. "China es el país número uno en lo que respecta a ciberataques diarios, no solo contra Taiwán, sino también contra

países que comparten valores democráticos similares. En realidad, China es el verdadero culpable de estas actividades", aseguró Koo en declaraciones a los periodistas desde el Parlamento local. En un comunicado, el Ministerio de Seguridad Pública chino afirmó el lunes que el grupo, denominado Anonymous 64, "intentó transmitir contenido que denigra el sistema político de China" a través de sitios web, pantallas al aire libre y estaciones de televi-

sión digitales.

Los argumentos chinos. Subrayó que no se trata de "un grupo de 'hackers' comunes", sino de "un ejército cibernético alimentado por las fuerzas independentistas taiwanesas" que depende de un supuesto centro de investigación asociado a una Unidad de Guerra Cibernética del Ejército taiwanés, "responsable de poner en marcha guerras cognitivas cibernéticas y de opinión pública contra el continente".





ONU

Biden: Venezuela votó por un cambio que no puede ser negado

EL MANDATARIO estadounidense dijo ante la ONU que "el mundo sabe la verdad" sobre lo que ocurrió en las elecciones venezolanas.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

González Urrutia se exilió recientemente

EN ESPAÑA DENUNCIAN-DO HABER SUFRIDO UNA PERSECUCIÓN JUDICIAL EN SU PAÍS, PERO MACHADO SOSTIENE QUE EL CANDIDATO SERÁ INVESTIDO COMO PRESIDENTE EL PRÓXIMO 10 DE ENERO.

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, reconoció en su discurso ante la Asamblea General de la ONU la lucha por "la libertad" en Venezuela, donde "los votantes emitieron su voto por un cambio" que "no puede ser negado". Biden aludió a las elecciones del 28 de julio en Venezuela, en las que el presidente Nicolás Maduro se proclamó ganador, durante la parte final de su discurso, cuando rendía homenaje a los "valientes hombres y mujeres" que han realizado hazañas como poner fin al apartheid en Sudáfrica o derribar el Muro de Berlín. "Lo he visto en todo el mundo: los valientes hombres y mujeres que pusieron fin al apartheid, derribaron el Muro de Berlín y luchan hoy por la libertad, la justicia y la dignidad. Vimos ese recorrido universal hacia los derechos y la libertad en Venezuela, donde los votantes emitieron su voto por un cambio que no puede ser negado", afirmó.

"El mundo sabe la verdad". El presidente estadounidense agregó que "el mundo sabe la verdad" sobre lo que ocurrió en las elecciones venezolanas, en las que el Consejo Nacional Electoral (CNE) proclamó la reelección de Maduro sin publicar los resultados desagregados, algo que ha ge-

nerado el rechazo de buena parte de la comunidad internacional.

En su discurso, Biden puso su propio ejemplo personal para hacer un llamamiento a los diferentes líderes del mundo para que no se aferren a permanecer en el poder. El político, de 82 años, recordó que este verano tomó la "difícil decisión" de renunciar a su campaña de reelección poniendo fin a 50 años de carrera para dar paso "a una nueva generación de liderazgos y que el país pueda avanzar", dijo en referencia a su vicepresidenta, Kamala Harris, quien se enfrentará al republicano Donald Trump, en los comicios de noviembre. "Queridos líderes, no lo olvidemos nunca: hay cosas que son más importantes que permanecer en el poder", subrayó.

La Plataforma Unitaria Democrática (PUD) de Venezuela, principal coalición opositora liderada por María Corina Machado, reivindicó la victoria electoral de su abanderado, Edmundo González Urrutia, quien ha sido reconocido como ganador por Estados Unidos. González Urrutia se exilió recientemente en España denunciando haber sufrido una persecución judicial en su país, pero Machado sostiene que el candidato será investido como presidente el próximo 10 de enero.

82

años
tiene Biden, tomó la difícil
decisión de renunciar
a su campaña
de reelección

ASAMBLEA DE LA ONU

Estado de nuestro mundo es insostenible, dice Guterres

"El estado de nuestro mundo es insostenible", afirmó este martes el Secretario General de la ONU en su discurso inaugural del segmento de alto nivel del debate de la Asamblea General.

António Guterres matizó, sin embargo tan fuerte aseveración, al mostrarse convencido de que la grave problemática mundial tiene solución. Ante decenas de jefes de Estado y de Gobierno, Guterres explicó que dicha solución requiere que los mecanismos existentes para la resolución de problemas funcionen de verdad. A su parecer, la Cumbre del Futuro, celebrada la víspera del debate general, es un primer paso en el

largo camino por recorrer.

Tres factores de insostenibilidad "Para llegar allí es necesario enfrentar tres factores principales de insostenibilidad", apuntó, aludiendo a la impunidad, la desigualdad y la incertidumbre imperantes en la actual coyuntura. La impunidad, abundó Guterres, amenaza los cimientos del derecho internacional y de la propia Carta de las Naciones Unidas al permitir violaciones y abusos de las garantías fundamentales y de los derechos de los Estados. La desigualdad, por su parte, socava a los países y los empuja al abismo por medio de injusticias y agravios.



DICTADURA

G7 pide a Venezuela poner fin a las violaciones de DD. HH.

Los ministros de Exteriores del G7 reunidos al margen de la Asamblea General de la ONU en Nueva York pidieron al régimen de Venezuela "poner fin las violaciones de los derechos humanos" y expresaron su indignación por la orden de detención y las amenazas contra el candidato de la oposición en las recientes elecciones Edmundo González Urrutia. En una declaración del ministro italiano de Exteriores, Antonio Tajani, como representante de turno del G7, se expresó la "profunda preocupación por la situación en Venezuela, tras la votación del 28 de julio" y se en-

fatizó que la victoria proclamada por Nicolás Maduro "carece de credibilidad y legitimidad democrática, como lo indican los informes del panel de expertos de la ONU y observadores internacionales independientes, así como los datos publicados por la oposición".

El G7, formado por de Italia, Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Japón y Reino Unido, pidió nuevamente "que los resultados electorales sean completos y verificados de manera independiente para garantizar el respeto a la voluntad del pueblo venezolano".



Indignación del Bernabéu con el árbitro

"¡CORRUPCIÓN, EN LA FEDERACIÓN!", COREABAN DESDE LAS GRADAS DEL ESTADIO BLANCO LUEGO DE QUE VINÍCIUS, FEDE VALVERDE Y LUKA MODRIC FUERON AMONESTADOS POR PROTESTAR ANTE EL ÁRBITRO.



FOTO: @REALMADRID

SELECCIÓN

SE ESPERA LA NÓMINA DE LA VERDE ESTE MIÉRCOLES

La Federación Boliviana de Fútbol (FBF) atendió la solicitud del técnico Óscar Villegas para adelantar unos días la concentración de la selección nacional y reprogramará los partidos de la Jornada 17 del Torneo Clausura de los equipos que tengan convocados. En consecuencia, la concentración de la Verde para los partidos contra Colombia, del 10 de octubre en el estadio Municipal de El Alto, y ante Argentina, el martes 15, comenzará este jueves en La Paz. La nómina de convocados está prevista que sea anunciada este miércoles. Tomando como base la anterior convocatoria se reprogramarán los partidos The Strongest vs. Wilstermann, Real Tomayapo vs. Bolívar y Always Ready vs. Royal Pari. Es probable que otros más tengan nueva fecha. "El técnico Óscar Villegas nos hizo llegar un requerimiento de tener más tiempo con los seleccionados y la Comisión de Competiciones aprobó la reprogramación de los partidos de la fecha 17 del Torneo Clausura que involucran a los clubes con seleccionados", dijo este miércoles Fernando Costa, titular de la FBF. Añadió que "hasta mañana" por el miércoles se tendrá la nómina de convocados y el inicio del trabajo será el jueves. Bolivia llega envalentonada tras la goleada a Venezuela y el triunfo contra Chile en las anteriores fechas. / ED-Visión 360

LIGA ESPAÑOLA

Real Madrid iba 3-0 y acabó sufriendo ante Alavés

FÚTBOL. Lucas Vázquez, Mbappé y Rodrygo anotaron los goles para los "merengues". Barcelona juega hoy contra el Getafe.

RTVE
eldia@eldia.com.bo

El Real Madrid logra su sexta victoria (3-2) de la temporada ante un Deportivo Alavés que consiguió revivir en los últimos minutos del encuentro con dos goles de Carlos Potresoni y Quique García. Los de Ancelotti se quitan la espinita de no marcar en los primeros 45 minutos de las primeras jornadas de liga con un gol a los 55 segundos de Lucas Vázquez, convirtiéndose en el gol más rápido en lo que va de temporada y también del club madrileño desde 2018,

sustituyendo a otro del gallego frente a la Real Sociedad. El segundo del Madrid llegaba de las botas del astro francés, Kylian Mbappé, a quien minutos antes ya le habían anulado un gol por fuera de juego. Tras hilar una jugada con Jude Bellingham, el delantero conseguía clavar el balón en la portería de Sivera. El último tanto madridista llegó al volver del descanso de la mano de Rodrygo, que se iba solo a la carrera y conseguía burlar a

Protesoni para terminar definiendo a las mil maravillas ante el portero alicantino.



Casi se dejan remontar.

Lo que se esperaban los pupilos de 'Carletto' es que, tras los cambios y en los minutos finales, el combinado vasco apretase las tuercas a los locales. Primero avisaron en el 76 con un disparo de Rebbach que se iba al palo de la portería de Courtois, para 8 minutos después hacer efectivo el primer gol blanquiazul

que marcaba el capitán uruguayo. Un gol con mucho significado para el Deportivo Alavés que hacía 22 años que no conseguía encajar en el Santiago Bernabéu. Con la adrenalina por los aires, los vascos empezaron a comer el terreno al conjunto blanco, que se arinconaba en su área y, 2 minutos después, llegaba el segundo gol de Kike García. El empate dejó de ser una locura para el equipo de García Plaza y las ocasiones se empezaron a suceder, en un tenso final que terminó a favor del Madrid, que se pone a un punto del FC Barcelona, líderes con 18, a falta del partido del miércoles ante el Getafe.



FOTO: AP6

COMPLICADO EN LA PARTE BAJA

Royal Pari resigna un empate frente a Vinto

Un magro 0-0 sellaron Royal Pari y Universitario de Vinto en el inicio de la fecha 16, que se jugó este martes en el estadio Gilberto Parada de Montero. El conjunto local dio nuevamente muestras de no tener un juego definido en el campo de juego. Su juego no tiene sorpresa y en varios pasajes los jugadores no muestran un norte definido. Los diez compromisos que llavan los inmobiliarios sin poder

conocer la derrota son una muestra clara que Pari ha comenzado una lucha por mantenerse en la categoría profesional, una misión que por el momento parece complicada si no reacciona a tiempo.

Lo intentó. Sin poder en el ataque, al local no le quedó otra que apelar a tiros de media distancia con Emerson Andrade que fue el que más insistió sobre la portería defendida por Gustavo Almada.

La U de Vito que tampoco la pasa bien en los últimos encuentros se dedicó a jugar al contragolpe y ahí fue más claro que su rival. Sobre los 33 minutos el portero Diego Méndez salvó ante un cabezazo del colombiano Tommy Tobar, pero la más clara para los vallunos fue en el segundo minuto de adición con un ingreso de Raúl Rocabado, que con todo el arco a su disposición no pudo anotar el primero de la calurosa tarde en Montero. / Visión 360

